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1. Гласные после шипящих

В древнерусском языке согласные 
шипящие звуки [ч], [ш], [ж] и [щ] были 
мягкими.

Буквы я, ю, е, и, ь после шипящих 
обозначали их мягкость. 

Со временем [ж] и [ш] отвердели, а 
мягкость сохранили лишь [ч] и [щ]. 



После шипящих ж, ш, ч, щ не 
пишутся ы, ю, я, а пишутся и, у, а: 

жизнь, ширь, чудо, площадь.

Исключения: брошюра, жюри, 
парашют + собственные имена 
иноязычного происхождения.



После шипящих в корнях слов под 
ударением пишется буква ё, 

если можно подобрать однокоренное 
слово с е: жёлтый – желтеть, 

шёпот – шепчет, шептать и т.д.

После шипящих пишется буква 0, 
если нельзя подобрать 

однокоренное слово с е: крыжовник, 
обжора, трущоба, шов, шорох, 

а также в заимствованных словах – 
в ударных и безударных слогах: 
шорты, шоссе, шоколад, шофёр, 

капюшон.



Дифференцирующие написания

-жёг- -жог-

В глаголах и словах, от 
них образованных

В существительных и 
словах, от них образованных

Ожёг (руку) – глагол; 
Ожог (руки) – существительное.



После шипящих под ударением 
пишется буква о в суффиксах и 
окончаниях существительных и 

прилагательных:

^ снежок, пятачок, медвежонок, ежовый

□ ножом, свечой, большого



Без ударения в тех же случаях 
пишется буква е:

^ овражек, песочек, доченька, грушевый

□ товарищем, тучей, хорошего



2. Гласные после Ц

В древнерусском языке согласный [ц] 
был мягким. Как и шипящие [ж] и [ш], звук 
[ц] со временем стал твёрдым. 

Буква и после ц не обозначает 
мягкости звука. Проверить это можно 
произнесением слов цифра - ц[ы]фра, 
циркуль - ц[ы]ркуль.



Буква и после ц пишется в 
заимствованных словах 
типа цифра, циркуль, 

цинга, цистерна, цитата, 
цирк и др.



Буква ы после ц 
пишется:

1) в корнях исконно русских слов: 
цыган, цыкнуть, на цыпочках



2) в окончаниях существительных 
(мн.ч.) и прилагательных: лестницы, 

огурцы, бледнолицый и т.д.

3) в суффиксах прилагательных: 
птицын, лисицын, царицын и др.



В окончаниях и суффиксах 
существительных и 

прилагательных после ц под 
ударением пишется о:

□ лицо, овцой, жильцов 

^ образцовый, свинцовый



В окончаниях и суффиксах 
существительных и 

прилагательных после ц без 
ударения пишется е:

□ полотенце, птицей, зайцев 

^ ситцевый, глянцевый



ВСТАВЬТЕ 
ПРОПУЩЕННЫЕ БУКВЫ:

ч_до, площ_дь, брош_ра, 
параш_т, ш_пот, трущ_ба, 

капюш_н, снеж_к, мыш_нок, 
свеч_й, ц_фра, нац_я, ц_ган.



ОТВЕТЫ:

чудо, площадь, брошюра, 
парашют, шёпот, трущоба, 

капюшон, снежок, мышонок, 
свечой, цифра, нация, цыган.




